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茅盾与《人民文学》
!"世纪 #"年代，在周恩来总

理的关心、支持下，《人民文学》得以
复刊。我记得复刊后的第一本《人民
文学》，也就是 $%#&年 '月号，是 '

月 !"日正式出版的。
当日，我带了新印的五本刊物

兴高采烈地给茅盾先生送去。那时，
茅盾先生接待客人一般都在他家前
院的会客室。而我因长期在《人民文
学》工作，常常去看望他，是他所熟
悉的一个晚辈，他因此破例让我每
次来都到后院他的书房兼卧室见
他，有时就随意聊天，有时我向他请
教问题。这天，他接过刊物，立即仔
细翻阅，边翻边兴奋地说：“喏，我还
是《人民文学》第一任主编呢！”他见
复刊号的封面《人民文学》四个字用
的是毛泽东的手迹，问我这字是什
么时候写的？我告诉他：这是 '%&!

年 (月写的，这次经主席批准第一
次公开用！他说，创刊时他就请过毛
主席题写封面字。
接着，他便兴致勃勃地向我讲

述了一段鲜为人知的故事。茅盾先
生说全国刚刚解放的 '%(%年七八
月间，当时他和一批从香港归来的
民主党派领导人及文化界、教育界
知名人士大都住在北京饭店，中央
决定要他筹办一个刊物《人民文
学》。创刊号编就后，他写了一封信
给毛泽东主席，请求题写封面字。结
果毛泽东只是题了词———即后来被
文化界广为运用的“希望有更多好
作品出世”。而封面字，主席提议由
郭沫若或茅盾自己写，茅盾便请郭
沫若写了。他说，为此毛泽东主席还
有一封信给他呢。
我一听这意外的信息，喜出望

外，便冒昧向茅盾先生提出，那封信
还在吗？能不能给我看看？茅盾先生
温厚地笑了笑说：“在，在。我珍藏在
身边呢。”
说毕，他转身走进卧室，不大一

会儿，他手里拿着一个大信封走出
来，我接过一看，是一封毛泽东主席
的亲笔信，信的内容是：

雁冰兄!示悉" 写了一句话#作

为题词$ 未知可用否% 封面宜由兄

写$或请沫若兄写$不宜要我写&

毛泽东

九月二十三日

这当然是 '%(%年 %月 !)日。
信中所说的“写了一句话”，即“希望
有更多好作品出世”的题词。读着，
我感到格外亲切，因为它是关于《人
民文学》的。
当时我便萌生一个念头，要是

这封信我的同事们都能看到该多
好！于是我向茅盾先生提出可否借
我带回编辑部给大家看看？

茅盾先生表示理解我的心情。
他说：“本来我是珍藏着的，给《人民
文学》的同志看看，倒是有意义。可
以，可以。”
先生慨然应允。但却提出：“只

不过，三天后你一定拿回来。”我一
口答应了。带回编辑部后，大家高兴
地争相传看，还有人抄写下来留作
纪念。当时还不曾有复印机，我便将
原稿拿到王府井最好的一家“中国
照相馆”翻拍了下来，留下底片，原
件三天后按时送还茅盾先生。我眼
见先生又小心翼翼地珍藏在他的书
柜中。
这一切，我自然也永远珍藏在

心中。

记忆中的冰心
大约是在最为恐怖的 '%&#年

的夏天的一日，当时已被打成“黑
帮”，受到所谓群众专政的冰心，正
在文联大楼四楼扫地，她看见我便
迎上来，把我叫到楼梯口拐弯处，环
顾四周无人，迅速将几张存款单悄
悄交我，要我替她上交国家。并悄声
交代我说：最近，我从报纸上看到西
南几条铁路在修，这是解放前不能
想象的事，很鼓舞人心。这几万元存
款，本是人民发给我的薪俸，我没有
多少用处，子女们也都各有工资，更
不需要。取之于民，还之于民吧，国
家还可以拿这些钱投资搞建设。
那种时候，和“黑帮”讲话，如若

被发现，都会认为是反革命串联。我
收下了，答应办。但仍有些犹豫，怕
出意外。尽管这一举动按理是爱国
的行动，可那时哪有什么是非曲
直？！

临分手时，她又悄声叮嘱我：
“这件事，你帮我办了，只让经手人
知道，千万勿语他人。我不是为别
的，不希望张扬。”她说这些话时，言
辞是恳切的，态度是真诚的。
我点了点头，她才放心地去了。
后来这笔款又退了回来，因为

那时无人经管这些事。但这件事给
我留下很深印象。一个在那血风腥
雨岁月里处在危难中的老人，心里
却还想的是国家和人民。

还是在那个人妖颠倒的年代
里，大兴抄家之风时，冰心同志的
家，也被洗劫一空，同时很多人的家
也被抄了。他们把抄家的物资集中
起来在民族学院举办了一个所谓
“修正主义展览会”，若干双皮鞋，若
干件料子衣服，若干块进口手表和
大量“封资修”的书籍，成了说明“典
型的修正主义”生活方式的展品。其
实这些实物大都是冰心同志代表新
中国出国访问时，外国朋友赠送的
礼品，而且她大都没有用过，不料成
了“修”的罪证。多年后落实政策归
还时，除了衣物、书籍、字画外，还给
了她六块高级进口手表。这些都是
当时作为“谢冰心修正主义生活”的
罪证，向革命群众展览过的“赃物”。
其实呢，天大的笑话！谁知那些五花
八门的展品究竟是从哪家抄来，七
拼八凑起来的？！实际上并不都是谢
冰心的。瞧，这六块手表，就只两块
是她的。于是她又将其余几块归还
专案组了。有人说她傻气，既然作为
罪证展览过了，赌气也要把它收下，
干嘛退回！？她心平气和地解释说：
“因为那原本不是我的东西。”

向叶圣陶请教
'%#*年秋天，经周恩来总理提

议、中央批准恢复《人民文学》，我们

开始搬进东四八条 *!号办公时，正
好这座办公楼的对门东四八条 #'号
是叶圣陶先生家。叶老是文学界的前
辈又是成绩卓著的出版家、编辑家。
我们当时恢复办刊物，常遇到许多疑
难事，也就免不了向叶老去请教。每
次，叶老总是耐心听取我们述说情
况，而后给以指点，给以启示。

'%#& 年 '+ 月，粉碎“四人帮”
后，短篇小说逐渐活跃起来。学写短
篇小说的人也越来越多，这是个很
好的现象，一定会有大批人才涌现。
但在创作中也出现一些新的情况、
新的问题需要探讨。为此，于 '%#%

年 '"月中旬，我们就短篇小说创作
的一些问题，向叶老请教。
当时是我和肖德生、傅活同志

去的，就在叶老那整洁、幽静的四合
院家里。我们采取的是对谈方式，有
问有答，亲切随便，针对性强。
开始，我们先向叶老说明了《人

民文学》拟在近期集中刊登一组比
较短的短篇小说，字数都不超过
*"""。这样做好不好？

叶老连连点头赞许说：好，好。
他指出：短篇小说要写得“简练和紧
凑些”，“作者在动笔之前不妨多想
想，我这篇作品的主要意思是什么。
为了把主要意思传达给读者，哪些
是必须着力写的，哪些只要交代一
下就行了。哪些简直可以不写，预先
都得有个数。”

说着，他略为停顿，呷了口茶，
又继续讲下去：“写作之前为读者着
想，写作之中为读者着想，写完之后
还是为读者着想。心里老记着读者，
作者才能凭借写在纸上的文字，把
自己的思想和感情传达给读者，跟
读者交心。”
我想起，同样的意思，叶老在他

《动笔之前和定篇之后》文章中，也
强调提出过：“文章既然准备给人家
看，就得在动笔之前问问自己，想想
人家。”
他接着又说：“写的时候不妨随

时问自己：对人物和环境这样描写
是为了什么？要这几句话是为了什
么？写这个细节是为了什么？……经
过这样反复思考，一定能够写得比
较简练，比较紧凑，这就是常说的剪
裁问题。”
我们还就文艺与生活、人物的

典型化、艺术的构思、情节的提炼、
写作的技巧等范围广泛的问题讨教
于叶老。没想到，叶老都一一耐心作
答，发表了自己精辟的看法。后来，
根据这次谈话记录，整理、发表的叶
圣陶《跟“人民文学”编辑谈短篇小
说》一文，受到读者的欢迎。
当时，叶圣陶先生已是 ,)岁高

龄的老人，但他思路清晰，谈锋甚
健，且声若洪钟。这次，他不仅回答
了我们关于短篇小说创作问题，还

谈到了编辑工作。这在后来的我多
次拜望叶老时，几乎每次他都关心
地询问起编辑部近来收到什么好稿
子没有？发现了什么新作者？他的作
品有何特色？等等。
叶老如此关心编辑工作，这般

爱护编辑，我想这自然同他有着几
十年的编辑经历不无关系。
从 !"年代初期起，他就担任了

上海商务印书馆编译所的国文部编
辑，后又转入开明书店任编辑，兼编
刊物。丁玲的第一篇短篇小说《梦
珂》，便是 '%!#年叶圣陶主编《小说
月报》时从来稿中发现的。他选中这
篇小说后，为了推出新人，以头条地
位给予发表。接下来，在他的热心扶
植下，丁玲的第二篇小说《莎菲女士
的日记》，第三篇小说《暑假中》，第
四篇小说《阿毛姑娘》，也都登载在
刊物的显著地位———头条。随后他
又帮助丁玲将这几篇小说结集在开
明书店出版了第一个短篇集《在黑
暗中》。一颗新星升上文坛。难怪丁
玲说没有叶圣陶就不会有作家丁
玲。'%#%年夏天，当丁玲历经 !"年
的苦难回到北京后，便立即先去拜
望叶老。依然是情深意绵，不由得叙
说起当年那段难忘的“文学姻缘”。

巴金的成名也和叶圣陶的发
现、扶持不无关系。'%!,年秋天，当
时在巴黎的巴金，在几本硬皮的练
习本上写下了他的处女作———中篇
小说《灭亡》，寄给了他一个在开明
书店工作的朋友。叶圣陶首肯了这
部作品，认为作者很有才华，很有发
展前途，立即决定在次年（'%!%年）
春季的《小说月报》上连载。并亲自
为它写了内容预告：《灭亡》，巴金
著，这是一位青年作家的处女作，写
一个蕴蓄伟大精神的少年的活动与
灭亡。于是，!(岁的巴金登上文坛。

和张天翼同住一个房间
张天翼同志在文学界是极有声

望的老作家、老前辈。他又曾是《人
民文学》的老主编。我不仅有幸在他
的直接领导和关怀下工作过，而且
“文革”前和“文革”中间，我还一直
同他住一个院———北京东城小羊宜
宾胡同 *号（作协宿舍）。这是一座
典型的北京四合院，院内的房屋高
大宽敞，雕梁画栋，十分考究。中院
是一块宽阔的园地，种有香花、野
草，还有一架葡萄，一棵挺拔的白杨
树，一棵直到秋天还开放着鲜艳花
朵的凤凰花树及几株每年最早向人
们报春的、芳香扑鼻的白丁香、紫丁
香。就是在这样一座幽静、舒心的院
落里，勤于笔耕的作家张天翼，春播
秋收，果实累累。也就是在这座院落
里，我得天独厚地有许多机会，向他
求教，向他学习。他如同春风夏雨般
给了我许多教益和帮助。这一切自

然将使我终生难忘。后来，那个狂风
暴雨突然袭来的 '%&%年底，我们又
被赶下湖北咸宁一片荒野的“五七”
干校。这期间，我又同他住在一个房
间。那时，他还没“解放”，还是“专
政”对象。我呢，起先还乐滋滋地，因
为是“革命群众”。然而好景不长，不
久，也被打成“反革命”，隔离审查。
现在想起来，那时真可笑，也可恨。
真是人妖颠倒，是非曲直不分，祸国
又殃民。
大概从抗战初期起，张天翼同

志就身患严重的肺结核病。那时的
医疗水平和条件不像现在，肺病，就
是致命的病，给病人带来许多不堪
忍受的痛苦。因此，从那时起，张天
翼就长期被病魔纠缠着，折磨着。他
几乎是望秋先零———体质极度衰
弱，经不起风霜。长期以来，他都是
带病写作，带病坚持工作。在作家协
会里，是一名人人知晓的“老病号”。
所以到了干校后，他也只能做点轻
活，不能下地干活。于是他和谢冰
心、臧克家被分配看门、看菜地。那
时节，像正是壮年时期的一批诗人、
作家如张光年、严文井、侯金镜、李
季、郭小川、冯牧、葛洛等同志都被
惩罚扛大活了。干大活、流大汗。当
时已届老年的陈白尘被赶下湖放鸭
子去了。湖北，尤其是我们干校所在
地的茫茫荒野里，气候极不正常，冬
冷夏热，热起来要人命。好在大家总
算挺过来了。也有令人痛心的牺牲
者，如侯金镜同志。
虽然是看看门，看管菜地，他和

冰心、臧克家依然是认真负责，一丝
不苟。只要有猪哇狗哇、大水牛跑进
菜田，他们便大声吆喝，赶将出去。
由于我们同住一室，他们又是轮

流值班，空闲的时间，我们就在宿舍
里聊天。天南地北，海阔天空，无所不
谈。那时节，在干校除了干活，卖力
气，人斗争人（美其名曰“斗批改”）之
外，又无其他任何事情可干，更无工
作任务。你是作家，如果写作，那也是
大逆不道，犯罪行为。是“新动向”。不
是功，而是罪。我们天真的诗人郭小
川，就为此吃了不少苦头。无论是平
日，还是下地劳动时，他随手总是带
一个小笔记本，一有空，也有感时，总
拿个笔在本子上写着诗。后来，其中
的一首诗居然在干校墙报上公开发
表了，惹起了祸端。上面知道后可闹
腾了一阵子，左查问，右追查，作为
“阶级斗争新动向”，批了一通。可我
们天真的诗人郭小川还说什么呢？他
说：我是个诗人哪，诗人不为人民写
诗，还算什么诗人？写了诗，怎么反而
成为我的罪过呢？！
因此，我们大家只有聊天。聊

天，可以解除重劳动的疲劳，也可消
磨时光。开始，在宿舍里，我和林绍
纲同张天翼同志也只是聊聊无聊的
生活琐事。时间久了，毕竟一些生活
琐事，是无意义的，也是乏味的，不
想再提及这些话题了。而我，从在大
学读书时起，就对文学史很感兴趣，
谈不上研究，只是读过一些这方面
的书和资料。而张天翼同志又是从
!"世纪 )"年代走过来的一位知名
作家，一位前辈，我何不利用这个宝
贵的机会，向他虚心求教一些知识
呢？！后来，我们的话题逐渐就转移
了。我问他的个人经历，创作历程，
我问他的许多名篇的写作动机和构
思，我问他同鲁迅先生的交往，我问
)"年代文坛许多作家和作品的情
况，等等。总之，涉及的方面很广，交
谈得也很自由、舒畅。使我深感，听
他的亲切叙谈，真真是胜读十年书。

通过那段非常时期的朝夕相
处，通过那段日日夜夜难忘的交谈，
我更深切地了解了他，理解了他。因
而也更尊敬他，热爱他。他在那些断
断续续的谈话中，给了我许多有益
的知识，思想的启迪。至今，这些谈
话历历在目，萦绕在我心间，如同昨
天发生的事一样。

我所交往的老作家 ! 周明

《文坛记忆》（作家出版社2011年11月版）作者周明以十分朴
素、真挚的笔墨，通过亲身感受，描绘几代作家的性情、道德品质和人
格境界,显得真切可信、亲切感人。本版选摘其中的部分内容。
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